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Société Mer et Monde 
340 rue Saint-Augustin 
Montréal (Qc) H4C 2N8 

514 495-8583 
info@monde.ca 

                                                                                          
  
  

 
 

Projet de procès-verbal 
Assemblée générale annuelle  

tenue le 4 juin 2019 à 18h à l’adresse ci-haut 
 
 a  - Analyse et discussion    i  - Information   d  - Décision 👤 ⦽ 👇 

1. Mot de bienvenue et constat du quorum Myriam (vice-présidente) 2 min i 

Myriam Brouillette-Paradis souhaite la bienvenue à tout le monde et remercie les membres présent-e-s, de 
s’être déplacé-e-s pour assister à l’assemblée générale annuelle du Mer et Monde. 
 
Sont présent-e-s à la réunion :  
Vice-Présidente : Myriam Brouillette-Paradis 
Trésorier : Mark Naccache 
Secrétaire : Marilia Dufourcq 
Administratrices, administrateurs : Michel Corbeil, Nicole Laflamme. 
Directrice générale : Mireille Chilloux 
 
Employé-e-s : Amevo Gadagbui, Jean-Baptiste Ndiaye, Christelle Nickie Assogba, Mathilde Goldberg, 
Jamie Lambert, Amélie Venne, Francesca Désulmé. 

 
Autres membres 

Evelyne Perrault, Julie Desilet, Lynne LaSalle, Lise David, Nicolas Blain, Micheline Jolicoeur. 

2. Nomination d’un-e secrétaire et d’un-e président-e 
d’assemblée 

Myriam (vice-présidente)  d 

Mireille Chilloux propose Marilia Dufourcq comme secrétaire, Myriam Brouillette-Paradis seconde, adopté 
à l’unanimité.. 
Christelle Nickie Assogba propose Myriam Brouillette-Paradis comme présidente d’assemblée, 
Carlos Roldan seconde, adopté à l’unanimité.  

3. Lecture et adoption de l’ordre du jour Myriam (vice-présidente)  d 

Ajout du point 2 : nommer un.e secrétaire et président.e d’assemblée.  
Ajout d’un point pour la planification stratégique. 
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Lecture et approbation du PV de l’AGA du 10 juin 2018    

Christelle Nickie Assogba se demande où est la réserve dont il est question dans le procès-verbal. 
Mireille Chilloux indique où on peut la trouver dans le rapport annuel. Le Procès-verbal est 
proposé par Nicole Laflamme, secondé par Amélie Venne et adopté à l’unanimité.  

4. Rapport de la directrice générale.  Mireille  (DG)   

Mireille Chilloux désire présenter deux personnes qui doivent partir plus tôt et qui se joindront au 
CA comme nouveaux membres. Il s’agit de :   

- Nicolas Blais CPA, qui revient d’accompagner son groupe d’étudiants au Sénégal. Il est le 
co-fondateur de CPA sans frontières et a offert d’accompagner Mer et Monde et Green. 
Pose sa candidature officiellement.  
Nicolas témoigne du fait qu’il est à sa sixième mission, mais que celle-ci s’est démarquée 
des autres notamment grâce à la formation et au fait que l’équipe se connaissait avant de 
partir. Nicolas quitte l’assemblée générale à 19:12. 

- Michel Corbeil, membre d’office du CA, relate qu’il est impressionné du travail de toute 
l’équipe, souligne spécifiquement celui de Mireille Chilloux. Il constate que Mer et Monde 
est passé du stade d’enfant à jeune adulte en santé. Michel Corbeil remercie les 
personnes présentes à l’assemblée générale. Mer et Monde a vu passer 4553 stagiaires 
depuis 20 ans; des personnes fortes avec des valeurs desquelles on pourrait plus souvent 
s’inspirer, dit-il. Michel Corbeil quitte l’assemblée à 19:14. 

 
Mireille Chilloux reprend la parole et remarque que cette année fut riche en termes de fluctuations 
et d’importants changements. Elle remercie Myriam Brouillette-Paradis qui a accepté de remplacer 
Renée-Claude au pied-levé. 
 
Parmi les changements majeurs, ceux effectué par l’équipe du Nicaragua qui a pris en main la 
situation nouvelle apporté par l’obtention du PSIJ. Il est certain que le départ èa la retraite de 
Mireille Chilloux a apporté son lot de préparation à une grande adaptation. On constate que tout 
s’est bien déroulé dans les circonstances et que par ailleurs, le PSJI roule malgré les difficultés de 
recrutement. La transition est riche en expériences, la capacité des équipes à composer avec les 
circonstances est remarquable. Mireille Chilloux passe à la présentation du rapport annuel de Mer 
et Monde 2018-2019, puis passe la parole à : 
 
Jean-Baptiste Ndiaye : remercie les Kipiks, présente leur travail essentiel.  

- 73 formations offertes à 36 groupes (chiffre expliqué par le chevauchement des formations 
sur les deux années.) 

- 801 heures de formation prédépart. 
- 156 heures d’intégration.  
- 41 heures de formation à 3 groupes externes.  

 
Amévo Gadagbui ajoute que la formation se fait à l’extérieur de Mer et Monde Montréal : à la 
Ferme, à Québec, à Famijeunes.  
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Christelle Nickie Assogba : présente le PSIJ. Souligne qu’une équipe de trois personnes a travaillé 
sur le programme soutenue par l’équipe terrain. 36 stagiaires sur 40 ont été envoyé.e.s, alors que 
le recrutement a été si difficile à effectuer. On compte 14 partenaires qui ont accueilli les stagiaires 
: gestion de projet, environnement, éducation, santé. Ces partenaires rapportent que la présence 
des stagiaires est un apport positif et riche dans leur communauté. Quant aux stagiaires, elles et 
ils nomment particulièrement les aspects interculturels et la croissance personnelle.  
Elles et ils ont tendance à retourner aux études à leur retour. Certain.e.s s’engagement dans le 
domaine de l’éducation citoyenne mondiale, ce qui est une bonne nouvelle.   
Enfin, Christelle adresse de chaleureux remerciements à Micheline Jolicoeur qui a passé 3 mois à 
soutenir le terrain dans le cadre des PSIJ.  
 
Mathilde Goldberg : Catherine Périllat-Turbide a quitté le poste de chargée de projet QSF, 
Mathilde était son adjointe. Elle a repris le flambeau. Elle présente les projets QSF : 

- Deux triennaux au Sénégal : un cible, un universel. 
- Deux projets relocalisés au Costa Rica à cause de la situation au Nicaragua.  
- Deux stagiaires réciprocité du Sénégal : femmes leaders de Notto Diobass et de Baback 

Sérère. 
 
Amélie Venne : Présente le volet communication et engagement du public. On a collecté 7250$ 
durant la campagne de financement pour le Nicaragua. La campagne est en pause puisque 
l’équipe doit se concentrer sur le 20e anniversaire de Mer et Monde. On désire harmoniser 
l’identité et la signature visuelle propre à Mer et Monde. 
 
On met l’emphase sur l’engagement du public par le biais de l’éducation à la citoyenneté 
mondiale. Mer et Monde, comme tous les membres de l’AQOCI, s’inscrit dans ce mouvement pour 
former des citoyen.ne.s plus acti.f.ves et plus sensibilisé.e.s dans leur communauté. Globalement, 
une vingtaine d’écoles, plus précisément 538 jeunes de secondaire 2 à secondaire 5 ont été 
rejoints par le biais d’ateliers lors des JQSI. Le thème cette année était : De quelle manière notre 
éducation influence notre vision du monde? La préocupation est également de sensibiliser à la 
différence entre le volontoursime et la solidarité internationale.  
D’autres événements dont la promotion ne pouvait pas être faite, sont ceux organisés avec 
l’association des nicaraguayen-ne-s pour témoigner de la situation au Nicaragua. 

5. Planification stratégique 2019-2023    

Un gros travail a été effectué entre employé-e-s et les membres du CA, lors de plusieurs journées 
de réunions sous forme de Lac-à-l’épaule. Voici les 5 orientations qui guideront la planification 
stratégique de Mer et Monde.  

1) Affirmer la position de Mer et Monde en tant que leader en matière de formation et 
d’accompagnement de stagiaires dans le domaine de la solidarité internationale 

2) Faire rayonner Mer et Monde au Canada et au sein de ses pays partenaires et favoriser 
l’uniformité des communications ainsi que la transmission des informations 

3) Solidifier la gouvernance de Mer et Monde 
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4) Assurer un environnement de travail dynamique, efficient, stimulant et axé sur le bien-être 
5) Développer le réseau de partenaires et collaborateurs de Mer et Monde, ainsi que ses 

sources de financement 

6. États financiers    

Mireille Chilloux distribue et explique les prévisions budgétaires sous forme de graphique (charges 
et produits), les états financiers et une grille détaillant la répartition des budgets par projets 
(estimés budgétaires). Elle présente également l’évolution du nombre de stages en comparatif 
depuis l’année 2009. 

- Grande diminution du nombre de stagiaires. Par contre, le nombre de journées de stage 
est moins affecté par cette diminution.  

- Les années précédentes, des événements comme la crise d’Ebola et d’autres 
circonstances ont pu affecter ce nombre de stagiaires. 

- Nicaragua et Costa Rica : on a réussi à maintenir un nombre de journées de stages 
raisonnables grâce aux PSIJ, mais force est de constater qu’il y a eu plusieurs mois où il 
n’y a eu aucun.e stagiaire sur le terrain.  

 
Mireille Chilloux insiste sur le fait que se sont trois salaires pleins qui sont assumés par le PSIJ. 
Les programmes PSIJ et QSF permettent d’assurer une rentrée d’argent importante. Il faut aussi 
observer que les secondaires, les cégeps et les universités constituent un apport très appréciable. 
Mireille Chilloux répond aux questions des personnes présentes.  
 
Audit comptable : 
Mireille Chilloux propose qu’on continue à faire affaire avec la même personne que l’année 
précédente.  

7. Postes au Conseil d’administration    

Carlos Rodan se présente : avocat de formation, d’origine colombienne, il est actuellement avocat 
dans bureau immigration. Il détient également une maitrise en droit international. Il n’a pas eu 
l’occasion de varier son implication à Mer et Monde autrement que lors d’Albatros ou des Cenas, 
mais il est fier de présenter sa candidature pour le CA et de pouvoir offrir une contribution plus 
soutenue.  
 
Evelyne Perraut se présente : active à Mer et Monde depuis presque 10 ans, tout d’abord comme 
stagiaire au Honduras, puis formatrice, responsable d’équipe au Nicaragua, adjointe QSF, elle est 
enseignante au primaire de formation. Elle connait également le Sénégal et bien des aspects de 
Mer et Monde. Au terme de ces présentations, Amélie Venne s’enquiert d’autres propositions pour 
compléter le CA.  
Amélie Venne se propose pour présider les votes.  
Myriam Brouillette-Paradis propose Carlos Roldan. 
Marilia Dufourcq propose Evelyne Perrault. 
Mireille Chilloux propose Nicolas Blais. 
Jean-Baptiste Ndiaye propose Michel Corbeil 
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Myriam s’exprime sur la qualité des candidates et des candidats, de l’apport balancé des 
candidatures, solides et en adéquation avec les valeurs de Mer et Monde.  
 
Enfin, Mireille Chilloux fait l’annonce de la nouvelle direction qui sera présentée le 14 juin lors de 
la célébration du vingtième anniversaire de Mer et Monde.  

8. Varia    

Aucune mention pour ce point. 

9. Levée de l’assemblée    

Levée de l’assemblée à 20h31 

 
 

 

 

 

 

Myriam Brouillette-Paradis,  
Vice-présidente 

 Marilia Dufourcq 
Secrétaire 

 
 


